

**INTRODUCCION AL  
PROGRAMA DE LAS ESTACIONES  
ANTROPOLOGICAS**

**Alvaro Soto Holguín  
Director  
Instituto Colombiano de Antropología**

El Instituto Colombiano de Antropología ha venido desarrollando, desde su fundación, una serie de proyectos de gran importancia para el mejor conocimiento del país. Pero estos proyectos, por la gran dispersión de temas investigados, no habían dado la posibilidad de producir como resultado una monografía o estudio concreto sobre alguna región específica. Es por esto que, hoy en día, hemos encauzado la investigación hacia una serie de zonas definidas en las cuales se han instalado estaciones de campo que vienen elaborando estudios interdisciplinarios integrados.

Las características geográficas de Colombia, de difícil comunicación entre sus zonas, fueron las causantes de que se formaran en nuestro país, desde tiempos anteriores a la conquista, "áreas culturales" diferentes, las cuales fueron origen a al concepto heterogéneo de cultura Colombiana. Este concepto no solamente abarca los bienes materiales, muebles o inmuebles, sino también las diversas formas y manifestaciones culturales que se dan en el país.

Para conocer y analizar esa diversidad cultural, el Instituto ha enfocado sus programas hacia comunidades indígenas, comunidades campesinas y comunidades urbanas y dentro de este criterio ha enfatizado en los programas relacionados con los grupos étnicos que habitan áreas bastante desconocidas, como son los territorios nacionales, o en el llamado cinturón marginal de Colombia, por ser ellos los que están sujetos a cambios drásticos en un período de tiempo relativamente corto.

La consolidación de este cinturón marginal que incluye la Guajira, el Chocó, algunas zonas de Nariño, el Putumayo, la Amazonía, la Orinoquía, los Llanos Orientales y el Piedemonte de la Cordillera Oriental se concibe dentro de una base previa que comprende el estudio antropológico de las características sociales, culturales, geográficas y ecológicas de las regiones en cuestión.

El resultado ha sido entonces una serie de estudios integrales sobre cada región en los cuales participan no solamente antropólogos sino profesionales de otras disciplinas. Cada uno de estos estudios está enfocado hacia el planteamiento de unas recomendaciones sobre la forma de solucionar los problemas más apremiantes con el mínimo de traumatismo para los grupos étnicos que habitan en ellas.